

RESULTADOS CENSO 2024:

REVISIÓN A NIVEL REGIONAL POBLACIÓN 65 AÑOS O MÁS.

Región de Magallanes

CIPEM (UDD - LOS HÉROES)

Introducción internacional

El envejecimiento poblacional es un fenómeno global que está transformando profundamente las estructuras demográficas y sociales de los países. Según datos del Banco Mundial, países como Uruguay e Irlanda presentan hoy un 16% de su población con 65 años o más, mientras que otros como China (14%) y Tailandia (15%) muestran niveles similares al actual promedio de Chile. En cuanto a la población de 80 años o más —la denominada cuarta edad—, la proporción es aún más reveladora en términos de desafíos: países como Tailandia (3,3%), Argentina (2,9%) y Uruguay (4,7%) exhiben cifras que reflejan el avance sostenido de este proceso. Chile se encuentra hoy en ese grupo de países que ha ingresado de forma irreversible a la transición demográfica avanzada, con indicadores que evidencian tanto el aumento de la longevidad como la caída sostenida de la fecundidad.

Contexto nacional

Los resultados del Censo de Población y Vivienda 2024 en Chile reafirman esta tendencia. Con una población total censada de 18.480.432 personas, el grupo de 65 años y más representa el 14% del total nacional. De este total, el 10,8% corresponde a personas entre 65 y 79 años, mientras que el 3,2% se ubica en la cuarta edad, es decir, con 80 años o más. Este fenómeno no solo refleja un aumento en la esperanza de vida —que actualmente alcanza los 81,4 años en el país—, sino también una baja sostenida en la tasa de fecundidad, que se sitúa en 1,16 hijos por mujer, una de las más bajas de América Latina. El envejecimiento de la población chilena no es, por tanto, una proyección a futuro, sino una realidad instalada que requiere una planificación estratégica con enfoque territorial.

Resultados comunales en la región de Magallanes

El envejecimiento en la región de Magallanes muestra particularidades significativas al analizar los datos por comuna. A continuación, se presenta la proporción de personas de 65 años o más, así como el porcentaje correspondiente a quienes tienen 80 años o más, en cada comuna de la región según el Censo 2024:

Tabla 1. Proporción de personas mayores censadas en comunas de la Región de Magallanes

	0-14	% 0-14	50+	% 50+	60+	% 60+	65-79	% 65-79	80+	% 80+
Magallanes	27.799	16,7%	54.693	32,8%	34.388	20,6%	18.788	11,3%	5.414	3,3%

San Gregorio	33	13,7%	100	41,5%	63	26,1%	33	13,7%	4	1,7%
Río Verde	6	5,9%	52	51,0%	24	23,5%	13	12,7%	4	3,9%
Primavera	84	19,5%	164	38,1%	88	20,4%	51	11,8%	6	1,4%
Punta Arenas	21.733	16,4%	44.339	33,5%	28.101	21,2%	15.236	11,5%	4.437	3,4%
Natales	4.124	17,1%	7.533	31,2%	4.691	19,4%	2.680	11,1%	787	3,3%
Laguna Blanca	21	7,8%	88	32,7%	51	19,0%	27	10,0%	3	1,1%
Torres del Paine	23	11,3%	74	36,5%	42	20,7%	19	9,4%	6	3,0%
Porvenir	1.301	19,1%	1.972	29,0%	1.148	16,9%	634	9,3%	155	2,3%
Timaukel	27	17,2%	49	31,2%	21	13,4%	10	6,4%	1	0,6%
Cabo de Hornos	447	25,5%	313	17,9%	159	9,1%	85	4,9%	11	0,6%
Antártica	0	0,0%	9	15,0%	0	0,0%	0	0,0%	0	0,0%
País	3.274.648	17,7%	5.971.619	32,3%	3.665.028	19,8%	1.994.228	10,8%	593.010	3,2%

Estas cifras permiten identificar aquellas comunas donde el envejecimiento es más pronunciado, tanto por la proporción de personas mayores como por la magnitud de quienes ya han alcanzado la cuarta edad.

Comparación con el Censo 2017

Al contrastar los datos actuales con los resultados del Censo 2017, se observa un crecimiento significativo en la población mayor en la región de Magallanes. En particular, el grupo de personas de 65 a 79 años ha mostrado una variación relevante en los últimos siete años, al igual que la población de 80 años o más, cuyo crecimiento revela un proceso sostenido de envejecimiento avanzado.

Tabla 2. Variación porcentual de la población mayor censada en la Región de Magallanes, 2017–2024

	0-14	50+	60+	65-79	80+
Magallanes	-10,1%	9,2%	21,9%	24,7%	25,6%
Cabo de Hornos	-13,5%	-1,6%	34,7%	49,1%	37,5%
Punta Arenas	-12,3%	10,6%	24,3%	26,0%	25,4%
Natales	1,2%	16,6%	20,0%	25,3%	27,1%
Porvenir	3,7%	6,2%	15,1%	19,8%	19,2%
Antártica	-100,0%	-18,2%	-100,0%	0,0%	0,0%
Laguna Blanca	-55,3%	-17,8%	-12,1%	0,0%	50,0%
Primavera	-9,7%	-57,5%	-41,7%	0,0%	500,0%
San Gregorio	-51,5%	-65,8%	-48,8%	-32,7%	100,0%
Timaukel	-3,6%	-59,5%	-52,3%	-56,5%	-50,0%
Río Verde	-53,8%	-71,4%	-68,4%	-56,7%	33,3%
Torres del Paine	-52,1%	-71,4%	-66,7%	-74,7%	20,0%
País	-7,1%	17,5%	28,6%	30,1%	26,0%

Conclusión

El envejecimiento en la región de Magallanes ya no es una tendencia futura, sino una condición demográfica actual. Los datos del Censo 2024 evidencian tanto un incremento sostenido de personas mayores como una profundización de la cuarta edad, lo que obliga a reorientar las políticas públicas regionales hacia una estrategia basada en tres pilares: prevención, integralidad y proyección a largo plazo. En este sentido, resulta imprescindible avanzar en la adecuación del entorno urbano y rural, la implementación de sistemas de cuidado accesibles y la generación de oportunidades para una vejez digna, activa y protegida en todos los territorios.